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澳洲10怎么赚钱翟美卿：人生就像一座鼎，事业、家庭和社会是三条腿
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4月18日~19日，由《中国企业家》杂志社主办的2025（第十七届）商界木兰年会在北京召开。香江集团
董事长翟美卿出席年会并发表开幕演讲。

以下为核心要点：

1.创业路上的风险和机遇是并存的，唯有勇敢面对，才能走得更远。

2.企业的成功离不开三个关键，第一个，经营创新；第二个，管理创新；第三个，科技赋能。

3.创新永远是推动企业前进的第一动力。

4.今天我们已经进入了AI时代，AI正在改变世界，人工智能不是选择题，而是生存题。

5.一个企业能够基业常青，靠的是厚德载物，而企业文化也决定着它的未来。

6.人生就像一座鼎，事业、家庭和社会是三条腿，我们有了这三条腿，三者都平衡，人生才能更加稳
固、充实和自信。

以下为演讲实录（有删减）：

大家上午好！我想分享一下我的经历和人生感悟，与大家共勉。

40年前（1985年），我怀着梦想来到北京，把广东家具拉到北京来推销，开始了我的创业生涯。很快我
就发现，其实在北京开工厂能够节省很多运费，所以我就在北京的六里桥东管头第六生产队租下了一个
像四合院的厂房，创办了我的第一家家具工厂叫美满床垫厂，生产美满牌床垫。

我在23岁的那一年，赚到了人生第一个100万。但是创业从来不是一帆风顺的，包括我们在座的各位企
业家、创业者，都会有自己艰辛的故事。

在1989年的一个晚上，我遭遇歹徒入室打劫，后来我死里逃生，到今天，我的脸上还留有伤疤，骨头里
还嵌着歹徒匕首的铁片，还取不出来。这段经历让我明白，创业路上的风险和机遇是并存的，唯有勇敢
面对，才能走得更远。

1990年，我回到深圳，创办了我们第一家家居商场，在短短5年，我们就成为家居行业的龙头企业。

如今，香江集团已经发展成为一家多元化的民营企业，业务涵盖商贸物流、地产开发、资源能源、金
融、投资、文旅、教育等多个领域，旗下有香江家居和金海马家居两大品牌，并且控股了一家A股的上



市公司香江控股。同时香江集团也是广发银行、广发基金、广东南粤银行、天津银行的主要股东，而且
我们连续多年入选了中国民营企业500强、服务业企业100强。

40年的创业历程让我也深刻认识到，企业的成功离不开三个关键，第一个，经营创新；第二个，管理创
新；第三个，科技赋能。

其实，90年代的家居行业没有大卖场，都是一些小门脸，也没有连锁经营，那个时候在工商注册里面基
本不能有同名的商场存在。那个时候的家具也没有一口价，都是高开价，看你能不能减价。我们那时候
就率先打破了这种传统，推出了仓储式的连锁经营模式，迅速成为了这个行业的标杆，也成为家具零售
行业的龙头企业。

到了2000年初，为了迎接WTO的挑战，我们又成为家居行业首个引入SAP、ERP的企业，因为当时在家
居门店里面还没有人用过SAP、ERP，全球都没有人用，所以我们是全球的样板店。所以我觉得，创新
永远是推动企业前进的第一动力。

企业做大之后，如何管控风险，提升效率呢？特别是多元化的企业，怎么才能让它发展，同时又能管控
得住？我后来因为这个问题，读过很多的管理课程，但还是找不到答案。

通过我自己的摸索，最后我们创造了一套独特的管理模式，总部对财务、对人力、对行政、对法务、对
IT和内控这六大核心模块，实行直线管理，这样既能确保战略落地，风险也可以控制，而且企业文化能
够得到高度统一。因为这套管理模式，才能让我们在多元化的企业发展中，始终稳健前行。

科技赋能很重要，我们的经营创新、管理创新，如果没有科技赋能，就无法实现。我们当年的创新如果
没有ERP、OA的辅助，也无法取得实效。

今天我们已经进入了AI时代，AI正在改变世界，人工智能不是选择题，而是生存题。我们集团现在成立
了“AI创新中心”，将我们的家具板块从制造迈向智造，我们的矿山要从粗放的开放开采升级到绿色的智
采，我们的投资要从过去的单点投资，拓展为生态赋能，科技是我们企业未来核心竞争力。

40年走过来，香江的时间不算短，但我觉得也不算长。在我看来，一个企业能够基业常青，靠的是厚德
载物，而企业文化也决定着它的未来。香江集团有一首《香江之歌》，这首歌已经唱了30年，它的歌词
里有几句话是办好实业，回报社会，报效国家，其实这也是我们企业的宗旨。还有一句话，爱、诚、
信，在我们心中闪亮，这是我们的核心价值观，这是我们香江人精神层面的信仰。

回首这40年来我们所走的路，所有的事我们都是以此来对照的，都是因为有爱、诚、信这样的价值观。
因为有爱，在1992年我们开始做慈善。在2005年，我们成立了中国第一家非公募慈善基金会——香江社
会救助基金会，这20年来，我们建了300多所希望小学、春蕾小学，1708家香江爱心图书室，帮助了200
多万名的学生，也帮助了8万多名的残疾老人、10多万名乡村儿童的心理健康服务等等。

总之，香江集团至今累计捐赠超过20亿元，直接帮扶人员达到400万人。所以我的先生跟我三次获得了
中华慈善奖，我也获得了国际知名的卡内基慈善奖。

《易经》有句话说“积善之家，必有余庆”，企业是一个大家庭，唯有以善为本，才能行稳致远。

很多人问我，如何去平衡事业与家庭？我的答案是人生就像一座鼎，事业、家庭和社会是三条腿，我们
有了这三条腿，三者都平衡，人生才能更加稳固、充实和自信。我们如果只是事业与家庭两点一线，其
实人生是不够丰富的，我们要参与到社会的活动中来，更多承担社会责任，才能形成三足鼎立的支撑。



人生的过程其实是一个修炼的过程，人生的修炼包括内修和外修。内修，就是持续学习，寻找内心的真
谛，所以我从来没有停止过学习。50岁那一年，我又重拾我儿时的爱好——画画，尽管我觉得我自己没
有天赋，但我一样相信自己坚持的力量。

10年之后，我终于举办了我的个人画展，还将我的画作作为文创产品为慈善项目筹款。去年9月22号的
那一天，我为广东省妇女儿童基金会筹到了30万元，帮助了1000个困难家庭，给他们送去温暖。这一刻
我很开心，我觉得人生修行的目标就是真善美，这是我不断追逐的真理。

外修。我觉得一个人的健康是很重要的，如果没有健康我们一切都归零，所以大家一定要注重身体健
康，无论再忙，都要坚持锻炼，保持优雅的体态，其实我今年60多岁了，我是四个孩子的妈妈，五个孙
子的奶奶、姥姥。但我觉得我还是一个风华正茂的时代女性。

所以，亲爱的朋友们，人生是一场修行，让我们以勇气来面对挑战，以创新拥抱未来，以善心回报社
会，让我们一起在时代浪潮中书写属于自己的精彩篇章，谢谢。
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